

鰐街道 熊川宿

平成23年2月1日発行

若狭熊川宿まちづくり特別委員会
 福井県三方上中郡若狭町熊川
 TEL/FAX (0770) 62-0330
 熊川宿ホームページ <http://kumagawa-juku.com>



熊川宿自主防災デー(平成22年8月29日)

平成22年度コミュニティーアイドア助成事業

熊川宿の伝統的な町並みと住民を災害から守るために、平成20年度に住民と町が協働で地域の課題や対策を検討して「伝建地区若狭町熊川宿の防災まちづくり計画」を策定しました。それに伴い、平成21年7月には「熊川宿自主防災会」が発足しました。

平成22年度コミュニティーアイドア助成事業（自主防災組織育成助成事業）は、熊川宿自主防災会がより効果的な活動が行えるよう救助備品をはじめ必要な備品を整備し、防災活動を実施して、暮らす人にも訪れる人も安心できる災害に強い熊川宿のまちづくりを進めていくことを目的に実施しました。

8月29日、猛暑のなか行われた「熊川宿自主防災デー」では、今回のコミュニティーアイドア助成事業で配備された防災備品のお披露目と、機器の操作研修が行われました。続いて実際に小型動力ポンプを使って「組対抗ブチ操法大会」が行われ、区民が協力し合って放水訓練に取り組みました。

(5ページに関連記事)

目次

コミュニケーション助成事業	1
寄稿文	2
寄稿文・話題	3
熊川いつぶく時代村	4
事業報告・話題	5
活動報告・お知らせ	6

奇稿文

「絵になる」熊川宿

熊川郵便局長 石田智也

私が熊川郵便局のご厄介となりましてから、早いもので八年が過ぎました。

右も左も分からぬ若造が、間借りなりにもこうして勤めさせていただいているのは、熊川の皆様の懐の深さあればこそ、深く感謝するばかりです。本当ならばこの感謝の気持ちを込めて、熊川の皆さむだけ特別にうんと良い利率で貯金をお預かりしたいところですが、残念ながら「名ばかり管理職」にそんな権限はなく、残念無念です。そんな非力な小生ではありますやかながらも熊川地区の活動に参加させていただけて参りました。

「いつぶく時代村」のボスターや、敬老会のパンフレット等々にイラストを描かせていましたが、

一番手強かつたのは何と言つても「てつせん踊り・熊川音頭」の踊り方の図。

初めてのリズム、見たことのない動



き、それが止まるごとなく次々と流れて行

くのが二種類も！ビデオをスローで何度も見直すも、人によつてリズムの取り方やポーズが微妙に違うし、見るほどにもう何が何やら。踊る人には取るに足らぬことなのでしょが、いやはや、あれは参った。平尾希典さん、その節はご指南ありがとうございました。

絵がらみでもうひとつ。昨年秋に熊川宿の水彩画スクールをさせていただきました。以前にも

熊川界隈を写生したことがあり、その時も感じたのですが、熊川は文字通り「絵になる」風景が多いことを再認識しました。観光客の方たちは、どうしても街道のみを通つて去つて行かれますが、ちょっと脇に入った小さな小道や、静かに佇む寺社仏閣が如何に魅力的か、もっと知つて欲しいものです。

熊川宿に来て…

逸見 彩帆

お住まいの皆さんのお柄に、呼応するように穏やかなロケーション。そんな素敵で、これからも楽しく仕事させていたいだきながら、イラストに限らず何かでも何かしら貢献させて貰えた

ら、と考えています。

◇石田智也氏プロフィール

熊川郵便局長
若狭ものづくり美学舎 美術講師
熊川宿ファンクラブ会員
(若狭町閑在住)

主人と結婚し授かり無事元気な男の子を出産することが出来ました。熊川のんびりとした環境と、見かけるたびはじめの頃は、あまりにも地元と違すぎる環境や、知り合いのいない場所での生活に戸惑いました。

今年の春には、第二子を出産予定です。また販賣になり、皆様にお世話になるかと思いますが温かく見守つていただけると幸いです。

これからも、この熊川で、おばあちゃんから引き継いだ逸見酒店を守りつつ、家事に育児に頑張つていきたいと思います。まだまだ新参者ですので色々とご指導よろしくお願いします。

地元に帰った時に、寒い日にはより上着が一枚少なくても平気だつたり、言葉のイントネーションが皆と明らかに違つたりする自分にハッとしていたが、



クマ川さん

熊川 いっぷく 時代村

とき：平成22年

10月3日(日)

ところ：
鰐街道熊川宿一帯

主催：熊川区・

熊川いっぷく時代村実行委員会

後援：福井新聞社・NHK福井放送局・

FBC福井放送・福井テレビ・

FM-FUKU

司会：曾我路家 福井

熊川いっぷく時代村

4

途中、強風と小雨に見舞われましたが、多くの方にお越しいただき、
無事終了しました。

若狭ウインドアンサンブルによるミニコンサートが開かれ、ちんどん屋、町娘がオープニングを盛り上げました。

9つの駅を繋ぐ大ハラ車レースでは、各チームが坂道とスラロームに苦戦奮闘！
今年は親子の部と男女ペアの部の2レースが行われました。江戸鉗工、似顔絵、手裏剣道場は今年も多くの人気を集めました。
風情ある町並みを人力車が走り、本陣では子ども囃り部が行われました。毎年楽しみに来られる方が多いブリキの金魚レース。今年は木製金魚もアピュード。
下ノ町では、「めっちゃ楽しい！」と観光客が群つきに挑戦していました。

秋味グルメを求めて街道をそぞろ歩くと各所にバザーやいっぷく処がありました。



来場者にはアンケートにもご協力いただきました。「長襦袢がおいしかった」「人力車の人がやさしかった」「情緒があり音楽の雰囲気がとても良い」etc

上ノ町では餅つき、まがり付近では熊川名物の長襦袢や葛糸が味わえました。
旧選見勘兵衛家では、餅しお餅が開かれ、多くの入館者が見られました。

8/15

納涼盆踊り

(熊川宿伝統芸能保存会)



記録的な猛暑のなか準備が行われ、恒例の納涼盆踊りで流行踊りや江州音頭が踊られました。また伝統芸能保存会メンバーによるてつせん踊り、熊川音頭が披露されました。金魚すくいや焼そばの屋台は、里帰りの家族連れや子どもたちで賑わっていました。

10/24

第2回 水彩画教室

(熊川宿おもてなしの会)



熊川宿の魅力を再発見してもらい、リピートに繋げようと昨年に続き、水彩画教室が開かれました。参加者は思い思いの場所でスケッチに取りかかり、若狭ものづくり美術舎の美術講師でイラストレーターの石田智也氏からアドバイスを受けながら、秋の熊川宿を描いていました。仕上がった作品は、後日、勘兵衛家ギャラリーに展示されました。

10/29

文化庁 清永調査官来訪

文化庁参事官付文化財調査官の清永洋平先生をお迎えし、小浜西組からの参加者も交えて、講演と懇親会が開かれました。先生は、伝建地区や補助制度の現状、熊川らしく伝建のまちに住まうことの意義などを話されました。また毎晩続いている夜番を体験され、自ら鐘を鳴らして中ノ町を廻られました。

♪カラーン
カラーン♪

12/28

年末夜回り警戒

(若狭消防署上中分署)

みんなで火の用心を心がけ平稳に新年を迎えよう、今年も年末夜回り警戒が行われました。区民らが下ノ町と上ノ町の端から夜番の鐘や拍子木を鳴らしながら火の用心を呼びかけ、熊川児童館に集結。上中消防団の年末特別警戒出発式に参列しました。



11/23

ふくいまちかどコンサート

主催 横井県
共催 若狭町・熊川宿おもてなしの会

若狭地方で活動している女性室内楽奏者「椿トリオ」のミニコンサートが旧逸見勘兵衛家で開かれました。深まる秋にふさわしい「秋桜」や「里の秋」、クラシック曲などが演奏され、やさしい音色で訪れた聴衆を魅了しました。

11/10

伝建制度35周年大会

(東京)



伝統的建造物群保存地区制度発足35周年を記念して東京でシンポジウムが行われました。熊川でもお世話になっている東京大学の西村幸夫先生が基調講演され、その後全国で伝建に関わる方々によるパネルディスカッションが行われました。熊川からも代表者が参加しました。

記録的な猛暑が続き、短い秋が終わつたと思つたら、大晦日には一日にして50センチもの積雪に見舞われ、その後も断続的に降り、厳しい冬となりました。昨年、熊川宿では防災備品を充実し、操法訓練などを通して区民の防災意識も高まっています。今年は6月に住宅用火災警報器の設置が義務化されると聞いています。区民みんなの力で災害のない明るいまちづくりに努めたいものです。

話はそれますが、現在無料の舞鶴若狭自動車道は、3月末で一旦無料化は終りますが、今年夏には小浜ICまでが開通する予定で観光客増が見込まれます。

また今年はNHKの大河ドラマ「江ノ姫たちの戦国」が話題となつて、小浜をはじめ若狭地方への関心が高まることが予想されます。この熊川にも多少関係のある物語なので、歴史を楽しみながらドラマを観ていきたいと思います。もちろん、真新しい地デジTVで！

(編集委員)
印刷・株式会社

くらみ屋 又兵衛の倉見屋が町指定文化財に！
倉見屋は、熊川宿で最も古い民家で、間屋業を営んでいた頃の建物や屋敷がよく残っています。
今後、所有者のご協力をいただきながら熊川宿の見所のひとつとして整備が進められる予定です。